
發揮獨特優勢
助力國家發展
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國家大力支持香港成為國際創新科技中心，於工程業界而言，鍾
國輝相信香港對於國際建築業的熟悉程度較高，深知前沿技術發展
方向所在，配合國家強大的生產力和發展雄心，可以在短時間內製
造出外國需要且價廉物美的產品，於國際競爭中佔優。不過，對比
起十年前內地較多透過香港聯繫國際，現時內地很多東西都已經開
始自己去做，因此香港必須努力抓緊機遇，跟內地一起發展，一起
「走出去」，否則只會喪失優勢，落後於人。

囑業界增識國產鋼添競爭力
「香港是國際化都會，我們知道國際技術發展方向所在，而有趣的地方

在於，哪怕是非常好的概念，外國也不見得會全做出來，而是分段發
展。」鍾國輝表示，近年歐美鋼鐵工業發展較慢，相比之下中國一直蓄勢
待發，隨時準備好再次發展，香港正可發揮獨特優勢，助力國家持續進
步，「我們深明世界的方向和需要，只要配合得宜，短時間內就可造出外
國需要的產品。」與此同時，香港工程業界應增進對國產鋼材的認識，並
以此為自身優勢，「舉例說有東南亞項目招標，香港人假如熟悉國產鋼
材，就可找到價廉物美的材料，降低項目造價，競爭力自然更高。」
不過，他亦指，縱然本港工程業界目前仍有一定優勢，但隨着內地城市

近年急速發展，優勢早已不復昔日明顯，因此香港必須抓緊機遇，否則假
以時日，當內地確立成熟系統後，香港恐怕就要重新尋找自己位置，簡單
說就是不用香港都「搞得掂」，其實很多方面都開始出現這個情況，香港
要加緊努力。

要讓社會真正受

惠於創科發展，推動

創新技術成果落實應

用是關鍵一環。香港理工大學國家鋼結構工程技術研究

中心香港分中心近年聚焦將鋼材科研技術融入建造工

程，分中心主任鍾國輝接受香港文匯報專訪時分享，中國

鋼結構工業近年發展非常興旺，國產鋼材價廉物美，質量

普遍更勝歐美，配合香港的國際化優勢，有助推動國產

鋼材「走出去」，在國際上擁有更大競爭力。他特別提

到由中心提供焊接技術指導、啟用在即的將軍澳跨灣連

接路雙拱鋼橋，正是「內地生產，香港國際公司設

計，歐盟標準驗收」的成功例子，說明國產鋼結構

能全面滿足歐盟材料、設計和施工標準的嚴格要

求，而香港建造業亦能於世界級建築項目中推

廣應用國產鋼材，扮演重要角色。

◆香港文匯報記者 姜嘉軒
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鍾國輝表示，國產優質鋼材具備
極好的強重比和良好經濟效益，惟
過去相對缺乏材料力學性能和結構
性能的科學研究。為此，理大國家
鋼結構工程技術研究中心香港分中
心多年來推出大量關於在建築中採
用國產Q690-Q960高強鋼材的技
術論文、實用設計指南、典型焊接

工藝等文件，讓建造業界更充分發掘高強鋼在
建築結構中的潛在益處，又將相關設計、實驗數
據帶到歐美幫助推廣應用。
隨着國際社會對基礎設施建設需求的不斷增

長，工程師們在設計和建造多高層建築和大跨度
橋樑時，往往被要求節省材料、節約時間和費
用，而採用高強度鋼材可直接節省材料，是極具
吸引力的解決方案。鍾國輝解釋，以Q690鋼材
為例，當中「690」是強度單位，強度比Q355
普通鋼材增大一倍，而近年國產優質Q690高強
鋼材成本比普通鋼材約高三成，「單位價錢雖
較高但總用鋼量少一半，直接節省約35%的

材料費用。」
此外，材料減少連帶可減省人手和時間，「結構

本身輕一半，地基荷載又低一半，同樣可慳錢慳時
間，所以其實有好多效應，加起來就好明顯。」至
於Q960鋼材，其成本是Q355普通鋼材的1.7倍，
強度卻比普通鋼材增大了兩倍，可望節省約49%的
材料費。
鍾國輝提到，包括Q690鋼材等高強鋼材，如果

在焊接過程中的熱輸入能量和焊接後的冷卻速度未
得到適當控制，其強度及機械特性會顯著降低，因
此分中心亦發展出經濟可靠的焊接技術，配備完善
的質量保證體系，幫助解決問題，進一步推動應
用，「我們調校好數據，使焊接快而安全，消除高
強鋼材因焊接而導致的力學性能削弱的情況。」

續發掘內地靚鋼應用
他表示，分中心會繼續於內地發掘優質鋼材，進

行各類測試及開發不同的工程應用，「就好比一個
廚師，每日都到市場看看有哪些新鮮材料，帶回來
煮，嘗試做不同配搭，務求煮道好菜色。」

香港公營建築嘗試採用國產優質鋼材，鍾國
輝形容這是一個好開始，「目前香港用內地鋼
材的情況比幾年前普及，但大部分香港（業
內）人都是對英國、歐盟標準較熟悉，對內地
鋼材標準不熟，所以我們中心其中一項重要工
作方向，就是要介紹國產鋼材、鋼構特點和優
勢。」這些年的鋼構、鋼材技術都集中於內地
發展，相比下其他國家都在減慢發展速度，他

呼籲業界勿拘泥於昔日的「金科玉律」，應與時並
進，又鼓勵有關方面考慮直接採納「中國標準」，以
取得更大效益。
「我自己都是在外國讀本科、做研究，亦有在英國
工作過，回到香港都一樣要改變。」鍾國輝坦言，理
解業界或因歷史因素影響，對海外標準會較熟悉，
「但好多我們以前成日聽落、相信的事件，其實早已
改變，好比我們過去接受培訓時，就話英國鋼鐵公司
非常之好，但近年都已被中國公司收購了。我們認識
做金屬材料研究的，幾乎都在中國，外國愈來愈
少。」與此同時，國家每年生產十億噸鋼材，愈來愈
多海外國家都傾向購買國產鋼材。
「所以香港的情況是有點奇怪，國產鋼材供應全國

以至於世界各地，偏偏香港就走回英
國、歐洲買，到頭來買的都是質量相若
的鋼材，但其實鋼材不是話買就有，本
身有其生產周期，一旦供應不夠就會被
拖慢。」鍾國輝認為，其實國產材料標
準跟歐洲已非常接近，有些甚至比歐洲
定得更高，「偏偏香港在好多層面都遇到
同類問題，就是硬要兩個系統一齊行，到
頭來花了很多時間做兌換（標準）工
作。」

簡化標準兌換 減少無謂內耗
他形容這樣只會帶來不必要的內耗，呼籲有
關方面應當思考，因應鋼材技術發展趨勢的改
變，考慮直接接受內地材料標準，一來有助簡化標
準兌換的冗長程序，亦可享受價廉物美的優質國產
鋼材。「舉例說，若工程要求的是歐盟標準，用歐洲
材料當然貴；內地鋼廠固然可以用歐盟標準去生產鋼
材，但如此又會貴一點，既然中國標準跟歐盟標準差
不多，如此為何不直接接受中國標準，而要轉彎抹角
呢？」

香港是全球其中一個擁有最多高層建築的城市，加上大型
基建項目眾多，對優質鋼材需求殷切。鍾國輝表示，自香港

分中心於2015年成立至今，一直積極推動國產優質鋼材包括Q690和
Q960高強度鋼材於建築中的有效應用。隨着國產鋼材技術持續進步，大
約十年前開始普遍評價已經追上外國，「不只是價錢（便宜）因素，而
且質量俱佳。」
他提到，早年香港建造業慣常使用英國和歐洲鋼材規格，對國產
鋼材的標準、質控和供應等情況了解有限，以致採用情況未如理
想，但近年已經開始改變，「現在特區政府都開始推動去用，發
覺這是更高效率、更便宜的方案。」

香港設計 內地建造 歐盟標準
其中最矚目的例子，正是啟用在即的將軍澳跨灣連接路雙
拱鋼橋。鍾國輝介紹，這是世界上第一座使用國產Q690高
強鋼建造而成的跨海雙拱大跨橋樑，由一家位於香港的國際
橋樑設計諮詢公司依據歐盟規範進行設計，一家內地的龍頭
承包商在香港建造橋樑， 一家內地的加工商按照國際標準
使用國產Q690鋼材對橋樑進行建造，土木工程拓展署以歐
盟標準驗收，「我們（香港分中心）就幫忙控制焊接科技，
簡單來說，整件事就是我們的技術支援加上國產鋼材鋼結構，
可以全面符合歐盟標準要求，並且在香港體現出來。」
鍾國輝指出，香港具備國際化優勢，有很多國際級的設計公
司、建築師、顧問公司，他們做的工程項目不止在香港，而是整
個亞洲甚至歐美，「只要我們提供到適當的技術支援這班工程
師，供他們考慮採用國產鋼材，透過我們的經驗與指引，設計到符
合歐盟標準的結構，就可讓國產鋼材走得更遠。」此外，香港基建項
目眾多，採用國產鋼材亦有助減省成本，「此雙拱鋼橋的高強Q690鋼
的總用量為4,400噸，我們估算，整體可以節省大約1億港元。」
事實上，特區政府發展局今年初委託了香港分中心為眾多大型鋼結構項
目提供專業諮詢服務，以充分開發Q690高強鋼在建築工程領域的優勢。他
舉例，元朗大球場的重建工程，其天面鋼結構亦會轉用Q690鋼材，最低限度
可節省兩成建築費用，「好多公營建築物都已開始使用Q690鋼材……如果這件
事行得順，對於香港本身已經有很大好處，亦有助推動國產鋼材參與海外工程，
國產鋼材品質加上香港工程業界聲譽，會是個雙贏局面。」

◆鍾國輝接受香港文匯報專訪時表示，香港具國際化優勢，有助推動國產
鋼材「走出去」。 香港文匯報記者曾興偉 攝
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◆ 鍾國輝表
示，分中心會
繼續於內地發
掘優質鋼材，
進行各類測試
及開發不同的
工程應用。

香港文匯報
記者曾興偉 攝

冀業界勿守舊 採納「中國標準」

◆啟用在即的將軍澳跨灣連接路雙拱鋼橋，正是「內地生產，香
港國際公司設計，歐盟標準驗收」的成功例子。 資料圖片
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